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33,4% 12,5%14,5% 11,9% 11,6%

Candidatos ao governo se encontram em grande debate hoje Política 4

MAIS PESQUISA

No Senado, Teresa Leitão
lidera com ampla vantagem
Política 5

IBGE

Desemprego cai, mas
informalidade bate recorde
Economia 7

SAÚDE

Em Escada, Governo do
Estado inaugura a 12ªUPAE
Vida Urbana 12

Eleições no estado

Mais uma pesquisa – desta vez do instituto Atlas/Arko – mostra o cenário de estabilidade na disputa pelo governo

do estado. Marília Arraes tem ampla liderança com 33,4%. Assim como no Ipec, quatro candidatos estão empatados

tecnicamente na segunda posição – mas em posições invertidas. Na Atlas, Anderson Ferreira tem 14,5%; Danilo

Cabral, 12,5%; Miguel Coelho, 11,9%;, e Raquel Lyra, com 11,6%, A margem de erro é de dois pontos percentuais. Política 5

Nova pesquisa confirma
disputa intensa pelo 2º lugar
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OPINIÃO
DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, quinta-feira, 1º/09/2022

A Seccional da Ordem dos Ad-
vogados encerrou o mês de agosto,
dedicado aos destaques do mundo
jurídico, com a realização de um
tributo ao advogado Bráulio Lacer-
da, promovendo o relançamento do
livro Bráulio Lacerda – Um advoga-
do visto por juízes e outras testemu-
nhas, coordenado e ampliado por
Bruno Lacerda, filho do homena-
geado, adaptando aos dias atuais
publicação organizada pelo jorna-
lista Carlos Cavalcante.

A convocação para a homenagem
ao jurista pernambucano foi presti-
giada por dezenas de advogadas e
advogados de todos os segmentos

da advocacia pernambucana. Marca-
ram presença também representan-
tes do Ministério Público de Pernam-
buco, Tribunal de Justiça de Pernam-
buco, TRT/PE e dos principais escri-
tórios de advocacia do nosso estado.

A nova edição do livro inspirada
por Bruno Lacerda destaca o prestí-
gio dos juízes e outras honoráveis
testemunhas que apresentaram
depoimentos importantes sobre a
trajetória profissional do mestre
que marcou presença nos grandes
acontecimentos da advocacia per-
nambucana. O evento na OAB-PE
integrou a programação dedicada
aos advogados que integram a Ins-

tituição classista dos causídicos.
No meu depoimento incluído

no livro dedicado ao mestre Bráu-
lio Lacerda, intitulado Um vencedor
de Grandes Batalhas, ressaltei que o
nome do homenageado é respeita-
do como um causídico de grande
importância para a Região, atuan-
do com mais experiência, mais co-
nhecimento nos ramos do Direito.

O ex-presidente da OAB-PE Ade-
mar Rigueira qualifica o pai de Bru-
no como O mágico Bráulio Lacerda,
enfatizando que é difícil falar so-
bre uma inspiração, um exemplo,
um objetivo. É perturbador ter que
discorrer sobre o advogado, quando

ele representa a própria advocacia.
Já o advogado Mário Gil Rodri-

gues destacou que “Bráulio fez es-
cola na Advocacia Criminal. Seus
trabalhos, suas petições, suas defe-
sas, seus recursos sempre foram fo-
tocopiados, escaneados e integram
os arquivos de modelos dos mais re-
nomados profissionais do Direito”.

O desembargador Fausto Castro
Campos, meu colega na Faculdade
de Direito do Recife, qualifica Bráu-
lio Lacerda como grande tribuno
e excelente orador. “Me impressio-
na com sua desenvoltura no plená-
rio do Júri, sempre aguerrido, na
defesa dos seus constituintes, po-

Tributo ao advogado Bráulio Lacerda na OAB-PE

Elias Roma Filho *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

rém, sem deixar de lado a elegân-
cia e sua finura no trato com seu
oponente na tribuna e com todos,
desde o juiz-presidente até a moça
que servia água, cafezinho...”

O juiz Aluiz Tenório de Brito re-
vela no livro, que “é a cada sessão
do júri, quando dr Bráulio era de-
fensor, aquela sessão se agigantava
com a sua oratória, seus argumentos
e sua impressionante comunicação”.

Por fim, destaco neste artigo par-
te da homenagem dos filhos Bruno
e Fernando Octávio Lacerda, que des-
tacam “a memória do nosso inesque-
cível pai, o maior tribuno que vimos
atuar, com a licença que o orgulho e
a admiração de filhos consentem”...

* Advogado e Jornalista
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Como uma gota pode saber-se go-
ta? Melhor ainda; se definimos uma
gota como ela é, alguém nos disse, en-
sinou ou informou que aquilo aquo-
so, pequeno, tendente a cair, ou, já
caído, é gota. Alguns afirmam que
já nascemos com a ideia de gota, pe-
dra, madeira, areia, cachorro, gato
e que o tempo “é” quem se encarre-
ga de revelar-nos o que já “é” desde
sempre, mesmo que, depois, o que é
desapareça, como a gota d’água nu-
ma poça ou na evaporação. Portanto,
nada será estranho ao conhecimen-
to, já que tudo existe como sempre
foi e, mesmo que desapareça, mais
cedo ou mais tarde, ou mesmo que
venha a não se revelar, ainda conti-
nuará sendo o que “é”, em potência.
Por isso, nós humanos, seríamos pri-
vilegiados. Temos o que se costuma
chamar de “poder” da consciência so-
bre as coisas, mas isso, atrelado a no-
ção de tempo, também é uma arma-
dilha ao ser humano que distorce a
compreensão das coisas como são, e

podem matar o que nos faz humanos.
Eis o impacto no resumo acima

das primeiras linhas de Urano Lus-
tig. Ele desfia uma narrativa demo-
lidora sobre o Comunismo e o Na-
zismo, na qualidade de fenômenos
temporais que se arvoraram em
aprisionar o “conhecimento” his-
tórico como algo supratemporal e
que, mesmo quando não revelado
ou descoberto pelo ser-humano, es-
taria aderente a uma realidade ine-
vitável. Em seu livro Everything is a
Human Invention, Lustig, ataca tan-
to Hegel quanto Marx, na qualidade
de “epifenômenos” de um trecho da
quadra humana geradora das maio-
res atrocidades de nossa existência,
muito mais que a própria Idade Mé-
dia, reinventada pela Modernidade
como um período “sombrio”. Isso tu-
do em nome de um destino inevi-
tável, o fim da história em si mes-
ma - no próprio Hegel com o ‘fim
da filosofia’ e em Marx com o ‘de-
terminismo histórico’.

A gota inconsciente

opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

Fui pesquisar sobre o autor, até en-
tão por mim desconhecido. Pouca coi-
sa encontrei. Judeu, como o químico
e escritor Primo Levi, esteve com es-
te, na qualidade de soldado do exérci-
to alemão. Sim, pasmem, Urano Lus-
tig, judeu, foi carcereiro em Ausch-
witz-Birkenau. Essa descoberta me
assustou, pois, as circunstâncias me
pareceram improváveis. A pista ini-
cial para o desenlace da confusão e

assombro, me foi dada, logo de iní-
cio, no único agradecimento em seu
livro Everything is a Human Invention,
dirigido a Primo Levi, assim escrito:
“Dedico este livro para alma irmã, de
um judeu (174.517) como eu, que sem
um número gravado em minha pele,
pude com Levi, descobrir que tudo fi-
cou gravado em minha alma e que is-
to sim, é um homem”.

Primo Levi, publicou o livro É is-
to um homem, em 1947, portanto, um
ano após a publicação do único livro
de Urano, em cuja dedicatória teria
sido antecipado o título do livro.
Teriam os autores mantido mais de
um contato após a guerra? Duran-
te o cárcere, que diálogos possíveis
teriam sido travados entre Lustig e
Levi? Em que medida a chegada ao
campo de concentração com a men-
sagem Arbeit Macht Frei, “o trabalho
liberta” teria aproximado ambos,
judeus, naquele ambiente, cuja in-
congruência do destino, teriam co-
locado lado a lado o judeu “carcerei-
ro” junto ao judeu “encarcerado”?

Andei um pouco mais em buscas e
encontrei uma espécie de chave para
decifrar esse enigma num trecho de
um poema de Levi e numa entrevis-
ta deste no periódico La Saggezza Ino-
culata. O poema: “O que é mais tris-
te que um trem? (...) Que parte quan-
do deve partir, (...) Que tem somente
uma voz, (...) Que tem somente um
caminho. (...) Nada é mais triste que
um trem. (...) Ou talvez um burro de
carga. (...) Está preso entre duas bar-

ras (...) E não pode olhar para o lado.
(...) Sua vida é só caminhar. (...) E um
homem? (...) Não é triste um homem?
(...) Se vive há muito em solidão, (...) Se
acha que o tempo terminou, (...) Um
homem também é coisa triste.”

Primo Levi, na citada entrevista,
disse ter chegado vivo até então, em
razão de um único carcereiro judeu,
tê-lo encontrado. O carcereiro havia
se disfarçado de nazista para sobrevi-
ver, até ter sido descoberto também
judeu, em um simples banho. Após
isso, passou a ser “hóspede” de onde
antes era “anfitrião”. A única palavra
que trocaram entre si, foi a pergunta
que se fizeram: “É isto um homem?”.
Lustig, invés de liberto, tornou-se pri-
sioneiro do exército russo, tendo so-
brevivido em razão de ter consegui-
do pular do trem, que o levava para
a Sibéria. Talvez o mesmo trem sim-
bólico do poema de Levi. Lustig pu-
blicou apenas um livro sobre filoso-
fia, para dizer que tudo não passa de
uma invenção nossa, pois como gotas,
em breve estaremos diluídos.

* Advogado

Lustig publicou apenas um livro

sobre filosofia, para dizer que

tudonãopassa deuma invenção

nossa, pois como gotas, em

breve estaremos diluídos
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UmCoelho no ninho
tucano emPernambuco
Candidato ao Senado na chapa liderada por Raquel Lyra, Guilherme é primo de

Miguel, adversário da ex-prefeita de Caruaru na corrida pelo governo do estado

NATHÁLIA MONTE

politica@diariodepernambuco.com.br

O
anúncio de quem se-
ria o candidato ao Se-
nado na chapa de Ra-

quel Lyra (PSDB) provavelmen-
te seria menos notório não fos-
se o sobrenome do escolhido.
Mencionar que por dois man-
datos foi prefeito de Petrolina
só torna mais clara a sua liga-
ção familiar.

O engenheiro agrônomo e ex-
-deputado Federal por Pernam-
buco Guilherme Coelho (PSDB),
que no Congresso Nacional par-
ticipou da Frente Parlamentar
do Agronegócio (FPA), tenta che-
gar ao Senado através do seu
ninho tucano. Miguel Coelho
(UB), seu primo, também é ex-
-prefeito de Petrolina e dispu-
ta com sua chapa pelo gover-
no do estado.

Se Raquel, assim como Mi-
guel, conseguem maior adesão
em seus redutos, já que são ex-
-gestores bem avaliados em Ca-
ruaru e Petrolina, respectiva-
mente, mas enfrentam resis-

tência na Região Metropolita-
na do Recife, apostar em uma
chapa que contemple quase to-
das as regiões do estado é uma
estratégia.

“E aqui essa união está carac-
terizada: Você, Raquel, Agres-

te e Zona da Mata, eu aqui, Re-
cife e Região Metropolitana, e
você, Guilherme, lá do Sertão”,
afirmou a candidata a vice Go-
vernadora Priscila Krause (Ci-
dadania), em um vídeo publi-

cado no Instagram de Raquel
Lyra no dia em que o nome de
Guilherme foi oficializado. Na
data em questão, 28 de julho,
se comemora o Dia do Agricul-
tor, emblemático para Guilher-
me Coelho que também traba-
lha como empresário da fruti-
cultura no Vale do São Francis-
co, no Sertão.

DIVERGÊNCIAS

Se desafetos políticos não são
de outro mundo, o mesmo se
pode dizer dos familiares. “Vo-
cês podem me perguntar o por-
que que não pedi voto ao meu
primo, eu respondo com outra
pergunta: Porque o nosso pri-
mo não confiou no nosso proje-
to? Ele não merece nem o nos-
so respeito”, disparou Fernan-
do Bezerra Coelho, em uma
matéria publicada em agos-
to deste ano pela CBN Recife.
Entre duas divergências, pelo
menos algo parece comum nos
discursos dos Coelhos que es-
tão na política: um ostentado
orgulho pelo Sertão.

DIVULGAÇÃO

Confirmação do nome

de Guilherme gerou

desconforto na família

Essa união está

caracterizada: Você,

Raquel, Agreste e

Mata, eu aqui, Recife

e RMR, e você,

Guilherme, Sertão”

Priscila Krause,
candidata a vice

POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

blogdorhaldney@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

Odebate
Coma credibilidade e responsabilidade de quemacompa-

nha e conta a história a 196 anos, o jornal Diario de Pernam-
buco, junto com a Rádio Clube AM, primeira emissora da
América do Sul, também emparceria com a TVNova, Rádio
Cultura de Caruaru, Associação da Imprensa de Pernambu-
co (AIP) e StampaMídia Exterior, realiza debate comos can-
didatos ao Governo de Pernambuco. O encontro, às 21:30h,
com transmissão empool pormais de 20 emissoras, vai co-
brir Pernambuco do Litoral ao Sertão. Vai ser uma festa de-
mocrática, que será coroada pela presença e importância
que cada candidato dá ao eleitor, que vai assistir ao encon-
tro na tentativa de conhecer as propostas de cada um. Vo-
cê que vai escolher o futuro governador ou governadora, fi-
que atento aos participantes, preste atenção às ideias que
serão apresentadas. Hoje, eles debatem, você escolhe.

Destaque

O Departamento Intersin-

dical de Assessoria Parla-

mentar (DIAP) destaca Ta-

deu Alencar como um dos

deputados federais que

mais atuam em defesa do

trabalhador. A página co-

locaoparlamentarpernam-

bucano como “100% a fa-

vor” dos trabalhadores em

suas demandas.

Visita

Ocandidato aoGovernodo

Estado, Pastor Wellington

(PTB), foi recebido na sede

doSindicato doTribunal de

Contas (Sindicontas-PE),

pelo presidente Valdemir

Bezerra e pelo secretário

geral, Alexandre Pimentel.

Discurso I

DocandidatoAndrédePau-

la (PSD): “Eu quero ser o

senador de todos os per-

nambucanos porque tenho

a experiência e força polí-

tica para lutar pelo nosso

estado e transformar o fu-

turo da nossa gente!”

Discurso II

Do candidato ao governo

dePernambuco, Danilo Ca-

bral (PSB): “O jogo come-

çou e o nosso time está

em campo. Esse time é o

time quemais transformou

vidas nesse estado. Somos

o time de Lula, Arraes e

Eduardo Campos”.

Compromisso

O candidato a governador

MiguelCoelhofirmouocom-

promisso de construir 12

centros de diagnósticos ao

longodesuagestãoemPer-

nambuco. Segundo o ex-

-prefeito dePetrolina, cada

microrregiãopernambuca-

na ganhará um centro de

diagnóstico.

Comitê I

Emcampanhade reeleição

peloquintomandatonaAle-

pe,odeputadoestadualCo-

ronel Feitosa (PL) inaugura

seu comitê hoje, às 18h, na

rua Dr. Carlos Chagas, em

Santo Amaro.

Comitê II

Na busca pela reeleição, o

deputado federal Augus-

to Coutinho (Republica-

nos) inaugura seu comitê

hoje, às 18h, no Pina. Na

sexta, ele viaja para um fim

de semana de agendas no

Sertão.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica

Editor: Filipe Assis Editor assistente: Jailson da PazTelefone: 2122.7508 e-mail:politica@diariodepernambuco.com.brRecife, quinta-feira, 1º/09/2022

[ Perfil
Nome:Guilherme Cruz

de Souza Coelho

Idade: 60 anos

Profissão: engenheiro

agrônomo

Naturalidade: Recife-PE

Partido: PSDB

Chapa:Raquel Lyra

(PSDB)
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Diario promove
debate com
os candidatos
Encontro será realizado hoje em uma parceria

com a Rádio Clube AM, a TVNova e a Rádio

Cultura de Caruaru, onde será realizado o evento

O
município de Carua-
ru, no Agreste, rece-
berá mais um debate

entre os candidato ao gover-
no de Pernambuco. O encon-
tro, que ocorrerá hoje, será rea-
lizado através de uma parce-
ria entre os veículos de comu-
nicação Diario de Pernambu-

co, Rádio Clube AM, TV Nova

e Rádio Cultura de Caruaru. O
eleitorado pernambucano po-
derá acompanhar as propos-
tas de Danilo Cabral (PSB), Ra-
quel Lyra (PSDB), Miguel Coe-
lho (União Brasil), João Arnal-
do (PSOL) e Pastor Wellington
(PTB) para o estado, a partir das
21h30. O debate também será
transmitido através de emisso-
ras que formam o pool de rá-
dios do interior à capital (con-
fira lista ao final da matéria),
dentre elas a Rádio Clube AM.

Buscando fortalecer um diálo-
go mais próximo com o eleitor,
antes da transmissão do deba-
te também será realizada a co-
bertura dos bastidores, a partir
das 21h, diretamente do Insta-
gram do Diario de Pernambuco
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O eleitor que pretende usar o
e-Título para se identificar du-
rante as eleições já pode baixar
a ferramenta eletrônica nas lo-
jas de aplicativos dos sistemas
operacionais Apple e Android.

Oaplicativoéomeiooficialdis-
ponibilizado pela Justiça Eleito-
ral que substitui o título de elei-

tor em papel e permite consul-
tar o local de votação, verificar
pendências, emitir certidões e
justificar a ausência na votação.
A identificação na seção de vota-
ção é permitida para quem já ca-
dastrou a biometria e tem a fo-
to exibida no aplicativo.

De acordo com o Tribunal Su-

perior Eleitoral (TSE), em 1° de
outubro, dia anterior ao primei-
ro turno, o download do aplica-
tivo será suspenso e liberado so-
mente no dia seguinte ao pleito.
No segundo turno, será possível
baixar o aplicativo somente até
29 de outubro, data anterior ao
segundo turno. (Agência Brasil)

Aplicativo disponível para ser baixado

E-TÍTULO
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(@diariodepernambuco). Diretor
de Jornalismo do Diario, Múcio
Aguiar, reforça o compromisso
do jornal e das demais parce-
rias no fomento da democracia.

“O debate é um importan-
te instrumento para o proces-
so eleitoral. Permite o confron-
to de ideias e o esclarecimento
de posições”, destaca Múcio. “O
Diario de Pernambuco e Rádio
Clube, colegiados a outros veí-
culos de imprensa, proporcio-
nam ao eleitor uma oportuni-
dade de fazer escolhas”.

Durante a dinâmica entre os

postulantes, poderão ser dire-
cionadas perguntas uns aos ou-
tros, com temas que contem-
plam economia, saúde, educa-
ção, infraestrutura, investimen-
to, entre outros. O público pode-
rá acompanhar o encontro, ao
vivo, pelo Youtube e Facebook
oficiais do Diario e também pe-
la Rádio Clube AM.

Anderson Ferreira (PL), candi-
dato de Jair Bolsonaro (PL) em
Pernambuco, e Marília Arraes
(SD), aliada a Lula (PT), foram
convidados, mas não confirma-
ram presença no debate.

Estrutura estava

montada desde

ontem no Centro de

Convenções de CaruaruConvenções de Caruaru

Asmarcas do voto
Falta ummês para a eleição e é bom lembrar como li-

ção o que está acontecendo no Chile. Sábado os 15 mi-
lhões de eleitores chilenos irão obrigatoriamente às ur-
nas para aprovar ou rejeitar uma nova constituição. To-
das as pesquisas estão prevendo uma rejeição em tor-
no de 60%. A constituição, de 388 artigos, extingue o
senado, cria justiça indígena, diminui o poder da polí-
cia, aumenta a possibilidade de aborto e atende a mui-
tas inspirações de cunho marxista – tudo o que contra-
ria um país demaioria conservadora. Como aconteceu?
É que sendo o voto facultativo, a maioria se absteve, fi-
cou com preguiça de votar, e apenas cerca de um terço
dos eleitores escolheramos 154 constituintes, dos quais
uns 120 são de esquerda. Agora, no plebiscito, com vo-
to obrigatório, tudo indica que os que se abstiveram vão
rejeitar o trabalho de mais de ano dos constituintes.
Nós, eleitores com mais de 70, que não somos obri-

gados a votar, somos quase 10% do eleitorado - perto
de 15 milhões de pessoas. Somos os que testemunha-
mos por mais tempo a política brasileira; os que por
mais tempo conhecemos a política e os políticos que
agora se submetem ao voto e, teoricamente somos os
quemais identificamos enganadores ementirosos - não
por nossa erudição mas por nosso tempo de vida. As-
sim, companheiro com mais idade, não fique em casa
no 2 de outubro e vá votar, como eu. E mais de 2 mi-
lhões jovens eleitores de 16 e 17 anos que não são obri-
gados a votar, alistaram-se na oportunidade de não fi-
car alheios a uma decisão que afeta seu futuro, sua ren-
da, sua felicidade.
A campanha eleitoral está nas ruas, nas redes sociais,

e nos meios de informação. Se a medida do interesse
forem as entrevistas e os debates na TV, até agora o en-
gajamento do eleitor está baixo. Longas e entediantes
perguntas nas entrevistas e excesso de luzes e de apre-
sentadores no debate, não conseguiram atrairmais gen-
te para o show. Mas se forem consideradas as manifes-
tações nas redes sociais, os marqueteiros dos partidos
vão acabar percebendo que os comícios do passado
acontecem hoje nos celulares, com uma grande vanta-
gem: a participação ativa dos eleitores. Os quenão apren-
deram isso em 2018 vão ficar em desvantagem. Aqui o
voto é obrigatório, mas como as sanções são minúscu-
las, fica o aviso: na Colômbia, 18 milhões se abstiveram
e 11 milhões elegeram o Presidente.
Nossa tendência é nos concentrarmos na escolha do

chefe do executivo; mas o presidente e o governador só
conseguem realizar suas promessas se tiverem Senado
e Câmara - e Assembleia favoráveis. Faltando um mês
para o 2 de outubro, é hora de pensarmos em escolher
– seja qual for o critério – além do presidente e do go-
vernador, também o senador e os nossos deputados. O
bomuso do poder do voto influencia o futuro bem além
dos quatro anos demandato. Administrações desastro-
sas deixam marcas nos nossos bolsos, no nosso bem-
-estar e no moral da Nação.

diariodepernambuco.com.br

por Alexandre Garcia

Alexandre Garcia
De Brasília,
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Cenário estável na eleição estadual
De acordo compesquisa Atlas/Arko, Marília tem 33,4%, contra 14,5% de Anderson, 12,5% de Danilo, 11,9% deMiguel e 11,6% de Raquel

O cenário de disputa pelo Se-
nado em Pernambuco apresen-
ta a candidata Teresa Leitão (PT)
como a preferida entre o eleito-
rado pernambucano. A petista
surge com 25,1% das intenções
de voto, de acordo com pesqui-
sa divulgada pela Atlas/Arko.
Pontuando em segundo lugar,
surge o postulante bolsonaris-
ta, Gilson Machado (PL), com

Apósreuniãoentreopresiden-
te do Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE), ministro Alexandre
de Moraes, e o ministro da De-
fesa, Paulo Sérgio Nogueira, on-
tem, a corte eleitoral informou
que os presentes no encontro
reconheceram o êxito dos tes-
tes realizados nas urnas eletrô-
nicas por universidades brasi-
leiras. Participaram do encon-
tro técnicos militares e do TSE.

Segundo nota emitida pelo
tribunal após a reunião, “ficou
reconhecido o êxito dos testes
de verificação das Urnas Ele-

trônicas, inclusive do modelo
UE 2020, realizados pela USP,
Unicamp e UFPE”. O encontro
também definiu a importân-
cia de se realizar um evento
público juntamente com a Co-
missão de Transparência Elei-
toral e entidades fiscalizado-
ras para apresentar os resul-
tados dos testes.

As três universidades reali-
zaram, durante 60 dias, uma
bateria de testes nas urnas ele-
trônicas. Não foram encontra-
das falhas ou vulnerabilidades
no sistema.

Participaram da reunião,
além dos ministros: o secretá-
rio de Tecnologia do TSE, Júlio
Valente; o secretário geral do
TSE, José Levi; o coronel Mar-
celo Nogueira de Souza; e o ge-
neral Rodrigo Vergara. Os mi-
litares defenderam uma mu-
dança na testagem das urnas
realizada no dia das eleições.
Eles sugerem que a aferição se-
ja realizada nas próprias seções
eleitorais e não nos Tribunais
Regionais Eleitorais (TREs) co-
mo acontece atualmente. (Vic-
tor Correia, do Correio Braziliense)

A
candidata ao gover-
no do estado Marília
Arraes (SD) permane-

ce liderando as intenções de
voto ao governo do estado. É
o que aponta pesquisa divul-
gada pela Atlas/Arko, segun-
do a qual a deputada federal
tem 33,4%. No entanto, a dis-
puta pelo segundo lugar con-
tinua acirrada. Anderson Fer-
reira (PL), com 14,5%, Danilo
Cabral (PSB), com 12,5%, Mi-
guel Coelho (UB), com 11,9%,
e Raquel Lyra, com 11,6%, es-

tão tecnicamente empatados
dentro da margem de erro,
que é de dois pontos percen-
tuais para mais ou para me-
nos. O levantamento possui
95% de confiança.

Responsável pela pesquisa,
o cientista político e CEO da
empresa Atlas, Andrei Roman,
explica que Pernambuco enca-
ra um cenário singular com-
parado a outros estados brasi-
leiros. “No contexto nacional,
é o único estado onde está tão
acirrado para chegar no segun-

do turno com Marília Arraes”.
“Dependendo do candidato

que for para o segundo turno,
essa corrida pode ficar mais ou
menos competitiva”, continua
Andrei, que apresenta alguns
possíveis cenários. Um deles se-
ria Marília Arraes - que apoia
candidatura de Lula à presi-
dência - disputando segundo
turno com Anderson Ferreira,
candidato de Bolsonaro em Per-
nambuco.

“Levando em consideração o
desempenho fraco de Bolsona-

ro no estado, Marília teria uma
disputa muito fácil”, avalia o
cientista político, que aponta
uma mudança de cenário ca-
so o segundo turno seja entre
Marília contra Danilo Cabral
- candidato de Lula no estado
pernambucano - ou Raquel Lyra.
“A corrida ficaria mais compe-
titiva”, diz.

Os candidatos Pastor Wellin-
gton (PTB), Jones Manoel (PCB)
e Jadilson Bombeiro surgem
na pesquisa com 1,3%, 0,8% e
0,3%, respectivamente. Cláu-

dia Ribeiro (PSTU) e João Ar-
naldo (Psol) pontuaram, igual-
mente, 0,1%. Já o candidato
Ubiracy Olímpio não pontuou.
3,5% dos entrevistados disse-
ram que votariam em bran-
co ou nulo; e 10,1% não sou-
beram responder.

A pesquisa, registrada com o
código PE-010455/2022 no TSE
(Tribunal Superior Eleitoral),
entrevistou 1600 eleitores/as
entre os dias 22 e 27 de agosto
por meio de recrutamento di-
gital aleatório (Atlas RDR)

DIVULGAÇÃO

LevantamentomostraMarília isolada emprimeiro, enquantoAnderson, Danilo,Miguel e Raquel estão tecnicamente empatados dentro damargemdeerro

Urnas: Defesa reconhece segurança
Senado:

Teresa

Leitão lidera

com25,1%

TESTE
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16,5%. Em terceiro, surge o can-
didato de Marília Arraes (SD) à
Casa Alta, André de Paula (PSD),
10,6%. Com 95% de confiança, o
levantamento possui uma mar-
gem de erro de 2 pontos percen-
tuais, para mais ou para menos.

O candidato de Raquel Lyra a
senador, Guilherme Coelho (PS-
DB), tem 4,4%, pontuando em 4º
lugar. Em seguida, aparecem Eu-
gênia Lima (Psol), 3,2%, Esteves
Jacinto (PRTB), 2,4%, e Carlos An-
drade (UB), 1,4%.

Dayse Medeiros ficou com 0,4%
das intenções, Roberta Rita (PCO)
não pontuou e 12,5% dos/as en-
trevistados/as afirmaram que
pretendem votar em branco ou
nulo; enquanto que 23,6% não
souberam responder.
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[Agenda dos candidatos

Anderson
Ferreira (PL)

7h30h - Entrevista à

Rádio Maranata FM

9h50h - Roda de diálogo na

Federação das Indústrias do

Estado de Pernambuco (Fiepe)

12h - Sabatina no Sindicato

dos Hospitais Privados de

Pernambuco (Sindhospe)

16h - Caminhada no bairro

Alto Santo Antônio - Moreno

(Concentração: Avenida

Cleto Campêlo, 2262 A)

18h30 - Inauguração do

comitê do deputado estadual

Alberto Feitosa (Local: Rua

Doutor Carlos Chagas, 52,

Santo Amaro - Recife)

Jadilson
Bombeiro
(PMB)

9h - Panfletagem no

centro de Abreu e Lima

15h - Reunião com

a equipe política

19h - Gravação de

vídeos para lançar

nas redes sociais

Danilo
Cabral (PSB)

14h - Roda de diálogo

na Fiepe (Recife)

21h30 - Debate Rádio

Cultura/TV Nova Nordeste/

Diario de Pernambuco

Raquel Lyra
(PSDB)

8h30 - Conversa com

moradores do Jordão

sobre Habitação (Recife)

21h30 - Debate Rádio Cultura,

TV Nova, Rádio Clube e Diario

de Pernambuco (Caruaru)

Cláudia
Ribeiro
(PSTU)

Até o fechamento desta

edição, a candidata não

enviou a sua agenda

Ubiracy
Olímpio
(PCO)

Até o fechamento desta

edição, o candidato não

enviou a sua agenda

Pastor
Wellington
(PTB)

Tarde - Almoço com

apoiadores em Caruaru

Noite - Debate da TV Nova

e Diario de Pernambuco

Miguel
Coelho (UB)

8h15 - Sabatina na Fiepe

10h50 - Sabatina na TV

Jornal Recife

14h30 - Sabatina na

Federação das Câmaras

de Dirigentes Lojistas de

Pernambuco, no Recife

21h30 - Debate na Rádio

Cultura de Caruaru, TV

Nova Nordeste e Diario

de Pernambuco

Marília
Arraes (SD)

10h - Sabatina no CDL

Recife (Endereço: Rua do

Riachuelo, 105 – Boa Vista)

15h20 - Diálogo com

candidatos na Fiepe

(Endereço: Avenida Cruz

Cabugá, 767 – Santo Amaro)

19h - Sabatina na TV

Guararapes (Endereço:

Rua do Veiga, 600 –

Santo Amaro)

20h30 - Evento político

em Glória do Goitá

João Arnaldo
(PSol)

11h - Diálogo na FIEPE

(auditório da Federação

das Indústrias do Estado

de Pernambuco)

21h - Debate (TV Nova Nordeste,

Diario de Pernambuco, portal

e Rádio Clube, Rádio Cultura

do Nordeste e AIP – Associação

de Imprensa de Pernambuco).

Em Caruaru

Jones Manoel
(PCB)

18h - Panfletagem

Estação Recife

////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

///////////////////////////////////
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O aumento da inflação nos
últimos meses levou o gover-
no federal a aumentar a previ-
são para o salário mínimo do
próximo ano. O projeto da Lei
Orçamentária de 2023, enviado
ontem ao Congresso, prevê mí-
nimo de R$ 1.302, R$ 8 mais al-
to que o valor de R$ 1.294 apro-
vado na Lei de Diretrizes Orça-
mentárias (LDO).

Com o novo valor, o salário
mínimo terá o quarto ano con-
secutivo sem reajuste real. A
Constituição Federal determi-
na a manutenção do poder de
compra do salário mínimo. Tra-
dicionalmente, a equipe econô-
mica usa o Índice Nacional de
Preços ao Consumidor (INPC)
do ano atual para corrigir o
salário mínimo do Orçamen-

to seguinte.
Em contrapartida, o projeto

manteve a parcela mensal de
R$ 400 para o Auxílio Brasil, ao
contrário da promessa do presi-
dente Jair Bolsonaro de R$ 600.
A previsão do governo é de um
rombo de R$ 63,7 bilhões nas
contas federais de 2023, segun-
do dados do projeto encaminha-
do ao Congresso.

A
taxa de desemprego no
país recuou para 9,1%
no trimestre móvel en-

cerrado em julho, segundo da-
dos divulgados ontem pelo IB-
GE. A Pesquisa Nacional por
Amostra de Domicílios (PNAD)
Contínua indica uma queda de
1,4 ponto percentual em rela-
ção ao semestre encerrado em
abril (10,5%). Ao mesmo tempo
que indica um avanço da ocu-
pação, o levantamento mostra
a subida da informalidade.

O índice de desocupação do
último trimestre é o menor da
série desde o trimestre encerra-
do em dezembro de 2015, quan-
do a PNAD Contínua registrou
os mesmos 9,1%. Dos grupamen-
tos econômicos, o de comércio,
reparação de veículos automo-
tores e motocicletas teve o me-
lhor desempenho no trimestre
(3,7%). O recorte entre maio e ju-
lho mostrou ainda um aumen-
to médio da renda, que passou
para R$ 2.693, com a média do
comércio subindo R$ 70 de um
trimestre para o outro.

Já o nível de ocupação, que
considera o percentual de pes-
soas ocupadas na população em
idade de trabalhar, foi de 57%,
crescendo 1,1 ponto percentual
em relação ao trimestre encer-
rado em abril. “É possível obser-
var a manutenção da tendência
de crescimento da ocupação e
uma queda importante na ta-
xa de desocupação”, explica a
coordenadora de Pesquisas por
Amostra de Domicílios, Adria-
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Comércio e reparação de veículos registraram alta

Previsão para omínimo sobeR$ 8

2023

Desemprego cai
e informalidade
bate recorde
IBGE aponta uma taxa de desocupação de 9,1% no

trimestremóvel entremaio e julho e a existência

de 39,3milhões de trabalhadores informais

patricia.raposo@diariodepernambuco.com.br

por Patrícia Raposo

Diario econômico

Beleza supérflua?
O Brasil é o quarto maior mercado de beleza do mundo, atrás

apenas dos Estados Unidos, China e Japão. O setor fatura US $30
bilhões ao ano. Ainda há muito espaço para crescer. Principal-
mente porque os homens brasileiros despertaram para os cos-
méticos, como ressalta Cândido Espinheiro, presidente da Yes
Cosmetics e diretor regional da Associação Brasileira de Fran-
chising, a ABF.
E quando o assunto é cabelo, o Brasil sobe para o terceiro lu-

gar global. Segundo Marcelle Sultanum, CEO da Rishon Cosméti-
cos, indústria de cosméticos pernambucana, as fórmulas brasi-
leiras sãomuito respeitadas “lá fora” porque são voltadas aos ca-
belos miscigenados, frente aos produtos de outras nações, mui-
to focados nos tipos caucasianos ou asiáticos.
Marcelle e Cândido forammeus entrevistados no podcast des-

ta semana. Eles falaram do potencial domercado, dos problemas
que impedem a expansão do setor e de algumas curiosidades.

Carga abusiva
Apesar dograndepotencial,
o crescimento do mercado
brasileiro esbarra na carga
tributária. “Eu diria que ela
é abusiva”, reclama Marcel-
le Sultanum. Quando ana-
lisados sob a ótica dos tri-
butos, os produtos de bele-
za, que são taxados como
supérfluos, estão nivelados
aos cigarros.

Perfume x cigarro
No Brasil, 81% do preço da
carteiradecigarrosdamarca
mais vendidacorrespondea
impostos,contribuiçõese ta-
xas, segundooúltimorelató-
rio da OMS, de 2020. Quan-
do o assunto é beleza, o im-
postomais caro recai sobre
o perfume importado, cuja
tributação alcança 78,99%
do valor de compra.

Tributos
Masoperfumenacional não
fica muito atrás. Conside-
rando PIS, COFINS, ICMS
e o IPI, a carga tributária do
produto alcança 69,13%do
valor em impostos, segui-
do de 55,27% para cosmé-
ticos e 51,41% para as ma-
quiagens. E tudo piora num
cenário de inflação e escas-
sez de atéria-prima.

Supérfluos?
Se as pessoas usam sabo-
nete, desodorante e sham-
poo diariamente, eles deve-
riamserconsideradossupér-
fluos? Esta é uma pergunta
que empresários do setor
fazem a todo instante. Co-
mo se não bastasse a ele-
vada carga tributária, é pre-
ciso enfrentar ainda o gran-
de “emaranhado tributário”.

Emaranhado
“Quem investe emumarede
defranchisingsofrecomesse
cenárioconfuso.Temprodu-
tosquesão taxadosem12%
numestado e37%, noutro”,
reclama Cândido Espinhei-
ro. Para o empresário que
vende nacionalmente, defi-
nir preços dos produtos ao
consumidor final numcená-
rio assim é desafiador.

Como?
Mashá tantos outros aspec-
tos abordados na conversa:
como essa indústria reage
à faltade matéria-prima glo-
bal? Como enfrenta à infla-
ção?Quemdáascartasnesse
mercadoecomoasgigantes
se impõem sobre as empre-
sas menores? Quem são os
atoresdessa indústriaequais
os desafios do Franchising?
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Julho/2022: -0,68
Junho/2022: 0,67
Maio/2022: 0,47
Abril/2022: 1,06

BOLSAS (em %)< <
IBOVESPA

-0,82
DOW JONES

-280,44

30/agosto 5,113
29/agosto 5,033
26/agosto 5,078 5,4105,202

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,42

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6808 0,6808
(1,73%)

IPCA do IBGE (em%)

na Beringuy.
Por outro lado, os números da

PNAD Contínua indicam que ha-
via 39,3 milhões de trabalhado-
res informais no trimestre móvel
encerrado em julho, um recorde

da série histórica e um aumento
de 559 mil no comparativo com
o trimestre encerrado em abril.
A taxa de informalidade fechou
o último trimestre em 39,8% da
população ocupada.
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EFEITO ESTUFA

Terra teve
nível
recorde
de gases

Vacina contra a
Covid-19 pode ter
testes em2023

A concentração atmosfé-
rica de gases do efeito estu-
fa e os níveis do mar alcan-
çaram novos recordes em
2021, indicou, ontem, rela-
tório do governo dos Estados
Unidos, que mostra que as
mudanças climáticas avan-
çam apesar dos esforços pa-
ra frear as emissões.

“Os dados apresentados
neste relatório são claros: se-
guimos vendo mais evidên-
cias científicas convincentes
de que as mudanças climáti-
cas têm impactos globais e
não mostram sinais de desa-
celeração”, disse Rick Spin-
rad, diretor da Administra-
ção Nacional Oceânica e At-
mosférica (NOAA, na sigla
em inglês).

A agência americana afir-
mou que a concentração des-
ses gases na atmosfera ficou
em 414,7 partes por milhão
(ppm) em 2021, 2,3 ppm a
mais que em 2020. Trata-se
do nível “mais alto em pelo
menos o último milhão de
anos, segundo os registros
paleoclimáticos”, declarou
o relatório anual sobre o es-
tado do clima realizado por
cientistas da NOAA.

O nível do mar do planeta
subiu pelo décimo ano con-
secutivo, atingindo um no-
vo recorde de 97 milímetros
acima da média em 1993,
quando começaram as me-
dições por satélite.

O ano passado ficou entre
os seis mais quentes registra-
dos desde meados do século
XIX, e os últimos sete anos
foram os sete mais quentes
já registrados, de acordo com
o relatório.

O número de tempestades
tropicais também ficou bem
acima da média no ano pas-
sado. (AFP)

Em experiências em laboratório e com animais, o

imunizante SpiN-TEC, desenvolvido no Brasil em

2020, tem apresentado bons resultados

A
vacinacontraaCovid-19
desenvolvida por pes-
quisadores da Univer-

sidade Federal de Minas Gerais
(UFMG) e da Fundação Oswaldo
Cruz (Fiocruz) pode ter os pri-
meiros testes em humanos no
início de 2023, segundo expec-
tativa dos cientistas envolvidos
no projeto. O imunizante SpiN-
-TEC vem obtendo bons resulta-
dos em laboratório e nos testes
com animais. O estudo em vo-
luntários depende do envio de

resposta às últimas exigências
da Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa).

A vacina começou a ser de-
senvolvida em março de 2020
pelo CTVacinas da UFMG, em
parceria com a Fiocruz Minas,
e recebeu apoio do Ministério
de Ciência, Tecnologia e Inova-
ções. No fim de julho de 2021,
os pesquisadores deram início
ao pedido de autorização pa-
ra testes em humanos, e, des-
de então, discutem com a An-

visa como deve ser o protocolo
e as exigências que precisam
ser atendidas.

“A Anvisa tem realizado re-
uniões técnicas para orientar
os pesquisadores na instrução
do processo”, disse a Anvisa à
Agência Brasil. “Neste momen-
to, a Anvisa aguarda a apresen-
tação dos documentos e infor-
mações faltantes pelos desen-
volvedores para que o proces-
so de autorização da pesquisa
clínica possa ser concluído. Já

aprovaram os testes com a vaci-
na o Conselho de Ética de Expe-
rimentação Humana da UFMG
e o sistema CEP/Conep, forma-
do pela Comissão Nacional de
Ética em Pesquisa (Conep) e pe-
lo Comitê de Ética em Pesquisa
(CEP). A vacina SpiN-TEC tem
tecnologia diferente das vaci-
nas usadas até agora no Brasil:
CoronaVac, AstraZenec, Pfizer e
Janssen. Ela usa a fusão de duas
proteínas do SARS-CoV-2, S e N.
(Agência Brasil)

A vacina usa fusão de duas proteínas do SARS-CoV-2, S e N

FABIO RODRIGUES POZZEBOM/AGÊNCIA BRASIL
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Obrejo darejo da
superfíciesuperfície
sua história e escolhe os lugares comuns do drama romântico

Protagonizado por Daisy Edgar-Jones, o longaUm lugar bem longe

daqui, em cartaz nos cinemas do país, se esquiva do peso da

ANDRÉ GUERRA

andre.guerra@diariodepernambuco.com.br

E
mfugadapolíciapelomeio
de um pântano na Caroli-
nadoNorte,nofinaldadé-

cada de 1960, a jovem Kya (Daisy
Edgar-Jones) é capturada e leva-
da para a prisão, onde aguarda
o julgamento pelo suposto as-
sassinato de um rapaz cujo cor-
po foi encontrado sob uma tor-
re de observação próxima à ca-
sa dela. Ainda que a maior par-
te da cidade acredite cegamen-
te na sua culpa, um antigo advo-
gado (David Strathairn) que a co-
nhece desde criança se coloca à
disposição para ouvir a sua ver-
são dos fatos e, então, preparar
a defesa perante a Corte.

Adaptação aguardada do best-
seller homônimo de 2018 escri-
to pela controversa Delia Owens,
emseuprimeiro livrode ficção,o
filme Um lugar
bemlongedaqui,
emcartaz,par-
te do que em
princípio pare-
ce um misté-
rio policial pa-
ra, através de
flashbacks, se debruçar sobre o
passadodramáticodaprotagonis-
ta. Abandonada muito pequena
pela mãe e pelos irmãos, que fu-
giram devido às agressões e abu-
sos do pai - que ocasionalmente
desaparece -, Kya viveu mais da
metade da vida sozinha na casa
do brejo onde nasceu, catando
mariscos para vender na mer-
cearia, sem acesso à educação e
sofrendo todo tipo de discrimi-
nação por parte dos moradores
da cidade, que a apelidam pejora-
tivamente de “Garota do Brejo”.

Ainda que o livro não esconda
seu apelo comercial e invista no
fator românticocomocatalisador
da trama, é frustrante que a di-
retora Olivia Newman, em seu
segundo longa, tenha se esqui-
vado quase completamente do
sentimento de abandono e soli-
dão que a história por si só evo-
ca. Os cenários pantanosos, tão
plasticamentevistososaoprimei-

ro olhar, aos poucos são fotogra-
fados como se fossem cenário de
jardim qualquer, enquanto deve-
riam representar justamente o
oposto: um ambiente inóspito e
desolador que, simultaneamen-
te, desperta a sensação de refú-
gio natural para alguém que
mal conhece o mundo fora dali.

Esse vácuo sensorial, resultado
de uma abordagem francamente
branda e ilustrativa, poderia ser
compensado por um protagonis-
mo de maior força gravitacional,
mas a interpretação de Daisy Ed-
gar Jones - tal qual sua caracteri-
zação - comunicamaisumacerta
apatia melancólica do que a dor
e a tristeza de se sentir rejeitada,
invisibilizada e, por fim, repu-
diada por pessoas a quem nun-
ca fez mal. Igualmente compor-
tadas, as demais atuações res-
pondem aos acontecimentos do

filme de mo-
do meramente
funcional, sem
deixargrandes
impressões no
processo, e a
passagem de
tempo, que te-

ria papel dramático fundamen-
tal nas angústias de saudade e
isolamento de Kya, mal dá para
ser sentida.

O maior dos problemas de Um
lugar longe daqui, no entanto,
é o mistério central ser tratado
pelo roteiro como um acidente
de percurso. As idas e vindas no
tempo, com a inserção das cenas
de tribunal, não acrescentam ne-
nhuma informação verdadeira-
mente relevante ao caso e a ten-
são que deveria ser oriunda da
decisão do júri jamais é sentida,
já que os poucos detalhes men-
cionados sobre o caso parecem
seanularmutuamente.Namaior
parte do tempo, o interesse de
Olivia Newman em sua adapta-
ção é suavizar todo aspecto trági-
co do enredo em função de uma
atmosfera agradável e convidati-
va, transformando a superfície
paisagística do brejo em uma su-
cessão de imagens de pôr do sol.

A viagemdePedro

(de Laís Bodanzky)

Estrelado por Cauã Reymond

no papel do ex-imperador do

Brasil, o filme histórico se

passa em 1831 e acompanha

a viagem de volta de Dom

Pedro I para Portugal,

enfrentando os desafios da

embarcação e uma saúde

cada vez mais frágil.

Predestinado

(de Gustavo Fernández)

Cinebiografia de José Pedro

de Freitas, conhecido como

“Arigó”, e estrelado por

Danton Melo, o filme narra

como omédiummineiro

ganhou uma imagem de

esperança e cura para a

população durante os anos

1950.

Encontros

(de Hong Sang-soo)

O novo filme de um dos

nomes produtivos do cinema

sul-coreano de vanguarda é

um drama dividido em três

episódios diferentes na vida de

ummesmo personagem: um

encontro com o acupunturista,

com sua namorada na

Alemanha e com suamãe num

almoço de família.

Segundo

longa da

diretora Olivia

Newman, filme

passou amarca

dos 100milhões

de dólares no

mundo

Filme é uma aguardada

adaptação do best-seller

homônimo de Delia

Owens, em seu primeiro

livro de ficção, de 2018
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D
ois livros com histórias
da música psicodélica
pernambucanaserão lan-

çados nesta semana em um im-
portante reduto cultural da Zo-
na Norte do Recife, a loja Passa
Disco (Rua da Hora, 345, Espi-
nheiro), com dez anos de exis-
tência. Uma das obras foi escri-
ta por um grande protagonista
deste movimento, o jornalista e
músico Marco Polo Guimarães,
integrante de uma das bandas
mais míticas da psicodelia nacio-
nal. Ave Sangria e outras batalhas
terá sessão de autógrafos hoje, às
19h, e custa R$ 30. O outro no-
vo título é Valsa dos cogumelos - A
psicodelia recifense de 1968 a 1981,
do jornalista Rogério Medeiros,
que chegará ao público às 15h do
sábado, juntamente com a Feira
de Vinil da Passa Disco.

A história da ascensão, queda

e renascimento da Ave Sangria
e a iniciação artística de seu vo-
calista e membro fundador, Mar-
co Polo são contadas pelo pró-
prio músico. A edição artesanal
foi produzida pela Mariposa Car-
tonera, editora que há quase dez
anos edita livros com capas de
papelão reutilizado, pintadas à
mão. A arte deste livro tem seri-
grafia de Paulinho do Amparo,
que também ilustra o miolo. O
design gráfico é de Patrícia Cruz
Lima, com edição de Wellington
de Melo, fundador da Mariposa.

A Ave Sangria teve uma car-
reira inicial meteórica nos anos
1970. Por causa da censura, pre-
cisou interromper a carreira.
Mas nos anos 2000, a partir de
um movimento de resgate enca-
beçado por fãs, a maioria jovens,
o grupo voltou à ativa. Em 2019,
lançou o disco Vendavais.

As tantas histórias domovimento psicodélico
Os livrosAve Sangria e outras batalhas, deMarco Polo, eAvalsa dos cogumelos, de RogérioMedeiros, serão lançados na Passa Disco
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Histórias de compositores e ban-
das como Ave Sangria, Lula Côr-
tes, Flaviola, Marconi Notaro, Al-
ceu Valença, Geraldo Azevedo,
Zé Ramalho, Robertinho de Re-
cife, Zé da Flauta, entre outros,
são contadas em Valsa dos cogu-

melos. “O período de 1968 a 1981
foi escolhido por ter sido o mo-
mento de maior produção e des-
taque dessa cena. Era uma músi-
ca que não estava em conformi-
dade com o mercado fonográfi-
co da época, porém, gerou discos
que resistiram ao tempo e hoje

acumulam fãs por todo o mun-
do, como Paêbirú, Satwa, Marconi
Notaro no Sub Reino dos Metazóa-
rios e Indra. Muitos deles foram
registrados graças à Rozenblit,
um complexo de estúdio e fá-
brica de discos que havia no Re-
cife”, explica Rogério Medeiros.
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Marco Polo é

músico, jornalista emúsico, jornalista e

membro fundador da

mítica Ave Sangriamítica Ave Sangria

[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Osucessoésempreprecedidope-

la razão. Quando se trata de as-

suntos de ordem financeira ou de

seus interesses comerciais, você

deveconduzi-losde formaprática.

TOURO (21/04 a 20/05)
Se você tem um prazo a cumprir

hoje, omelhor é cuidar do que te-

rem que ser resolvido vocêmes-

mo. Outras pessoas envolvidas

no assunto podemnão ter omes-

mo senso de urgência que você.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Hojetalvezsejamelhorsermais im-

pulsivoquecauteloso.Suamelhor

oportunidade poderá surgir ines-

peradamente,maséumaem1000.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Limite-se a socializar comamigos

e pessoas que já conhece e em

cuja companhia se sente confor-

tável.Ouentãopoderánão relaxar

se estiverem presentes pessoas

comasquais não tem intimidade.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Comobstinaçãoepersistência tu-

do pode ser superado. Caso não

esteja tendo sucesso emumadis-

puta, continue lutando e vencerá.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Use todas as suas habilidades no

dia de hoje para enxergar o qua-

dro completo, e não apenas par-

tes dele. Se ampliar sua pers-

pectiva, as cores surgirão fortes.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Se hoje surgir a chance de fechar

um negócio que vem desejando,

mantenha ar de indiferença. Você

poderáconseguirmelhorescondi-

ções se não parecer tão ansioso.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Não há nada errado em ser coad-

juvante em uma situação onde a

pessoaamadadesejaopapel prin-

cipal. A harmonia só é conseguida

quando se emite notas afinadas.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Mesmo que seja preciso muito

autocontrole, faça um favor à sua

cintura e controlemais o que co-

me. Fique longe de comidas, be-

bidas e doces muito calóricos.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Procure a companhia de pessoas

bem-humoradas e extrovertidas.

Você poderá precisar da influên-

cia de pessoas assim para refor-

çar seu otimismo.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Você hoje só se sentirá calmo e

empazsecompletar oque iniciou.

Terminar o que pretendia lhe da-

rá o sentido de autovalorização.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Sua preocupação genuína para

comosoutros é umde seusmaio-

res trunfos hoje. Omodo como se

comportar hoje servirá paramos-

trar aos outros o quanto são im-

portantes para você.

[ 8 erros
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ARQUIVO PESSOAL

“Compreender a dificul-

dade dos outros é per-

doar.” (Tolstoi)

A Assembleia Legislativa
promovehojeeamanhãse-
minárioparadiscutirascon-
tribuições do Poder Legis-
lativo à segurança pública.

Os conselheiros do TCE
CarlosNeveseValdecirPas-
coal prestigiaram a posse
doministropernambucano
OgMarques Fernandes co-
mo vice-presidente do Su-
perior Tribunal de Justiça.

CiroGomes é o entrevista-
do na CNN, hoje, às 20h.

Liese Nóbrega, Wanderly
Bezerra, AnaPaulaTavares
Correia e Ana Cláudia Coe-
lhoNevescomandavamme-
sa no Terraço Carvalheira.

A Cepe promove live hoje
para lançar o livro Coros,

Contrários,Massadaensaís-
ta Flora Süssekind, com a
participação do jornalista
Schneider Carpeggiani.

Roberto Pandolfi era uma
presençamuitofestejadano
almoço do Tio Armênio do
RioMar.

A recifense Galeria Marco
Zero participou da SP Arte
na capital paulista

Chama-se Marielle Franco
o comitê que o PSol abriu
no Derby.

movimento

Alexandra Morais, Bruna
Siqueira Campos, Diva Melo,
Eduardo Vital, Fernando Catão,
Fernando Didier, Gabriel
Trigueiro, Karina Amorim,
Maria Adélia Bandeira de
Mello, Maria do Carmo de
Andrade Lima, Maria Helena
Wolfenson Maroja, Nicole
Dantas Perez, Oyama Arruda
Frei Caneca Júnior, Rossano
Araújo, Suzana Machado da
Costa, Tadeu Aguiar e Thereza
Dias Sampaio.

aniversariantes

PresidentedoEinsteinnoLideSaúde
O professor Sidney Klajner, presidente do Hospital Albert
Einstein, uma referência na medicina brasileira, vem ao
Recife amanhã, a convite do Lide Saúde, que é comandado
pelo médico Marcos Miranda Filho. Participa de café da
manhã, no salão nobre do Hospital Português, e visita
instituição do Porto Digital.

Esquadrilha daFumaçanoRecife
A Esquadrilha da Fumaça, da Força Aérea Brasileira, está no
Recife. Seus sete aviões farão exibição hoje, a partir das 16h,
no Marco Zero. Um espetáculo emocionante, que deve atrair
umamultidão ao Recife Antigo. O brigadeiro João Campos,
comandante do 2º Comar, receberá os convidados num
espaço especial.

Diario promovedebate esta noite
O Diario de Pernambuco promove hoje, às 21h30, no
Centro de Convenções do Senac em Caruaru, debate entre
os candidatos a governador de Pernambuco, apresentado
pelo companheiro Rhaldney Santos. Evento tem parceria
com a Rádio Clube AM, TV Nova e Rádio Cultura de Caruaru.

GASTRONOMIA
Coordenado por André Vita,
o Festival de Comida Ogra
oferece pratos em porções
avantajadas. Evento, que vai
de hoje até o dia 30, reúne
40 participantes, entre
restaurantes, lanchonetes,
cafeterias e hamburguerias
da cidade.

CONTUR
AsecretáriaMiluMegale
comandahoje, noMape-
ModaAutoral dePernambuco
-, reuniãodoConselhode
TurismodePernambuco.Na
pauta, a concessãodoCentro
deConvenções eoCongresso
daAbav, entre osdias 21 e 23.

POLÍTICOS
AdireçãodoRock inRio, que
acontecede amanhãaté odia
11, revelouquenão vai permitir
a presençadequalquer
candidato às eleições nos

palcosdo festival.

DOMPEDRO I
Conhecido como
mulherengo com uma longa
fila de amantes, Dom Pedro
I é interpretado por Cauã
Raymond, no filme A

Viagem de Pedro, que
estreia hoje nos cinemas.
Película revela as
inseguranças e problemas
com a impotência sexual
do monarca.

LANÇAMENTO
O advogado Gustavo de
Brito Alves Freire lançou
ontem, na OAB, o livro
Comentários, Notas e

Apontamentos à Lei Federal

8.906 de 04/07/1994. É a
principal legislação que
rege a advocacia, única
profissão liberal
mencionada textualmente
na Constituição de 1988.

PESQUISA
ODatafolha divulga hoje
nova pesquisa para
presidente, ouvindo 5,7mil
pessoas em todos os
estados. A que foi feita há
15 dias,mostrou Lula com
51%das intenções de voto,
contra 35%de Jair
Bolsonaro.

FASHION
Glorinha Aguiar continua
movimentando oChá das
Quintas, na sua loja do
Parnamirim, que reúne
muitos nomes conhecidos.
Evento de hoje comemora
o aniversário de Iara
Montezuma, comconcerto
de piano da sua irmã Iêda
Lucena, ex-primeira-dama
doRecife.

EVENTO
Tio Bruninho,MundoBita,
PalhaçoChocolate,
Rodrigo Lima e aBandalelé
entre as atrações daNew
Kids, feira voltada para
crianças, que acontece de
hoje a domingo, no Classic
Hall.

NATRIBUNA
OmédicoWilson Freire,
especialista em
endoscopia e umdos
pioneiros noBrasil no uso
da cannabis no tratamento
médico, é o entrevistado
de hoje, às 18h50, na
Tribuna. Fala das suas
pesquisas, feitas no Brasil
e na Alemanha, dos
principais usos do produto

e da diferença entre a
maconha usada para
fumar e a usada em
medicamentos.

LIDERANÇA
RicardoNeves lançou
ontem, na Livraria
Jaqueira, o livro CEO

Virtual: Lições de Liderança

para oMundo

Pós-Pandemia. Depois,
recebeu amigos noCais
Rooftop.

COMITÊ
Odeputado Augusto
Coutinho faz festa hoje, às
18h, para assinalar a
inauguração do seu comitê
eleitoral, na RuaBarreiros,
no Pina.

QUEDA
Dívida pública brasileira
caiu paraR$5,8 trilhões
em julho. É umvalormuito
alto,mas o tema, apesar
de essencial para a
economia do país, só tem
sido abordado por Ciro
Gomes.

RECORDE
Foi arrematadaporUS$
12,6milhões, nosEstados
Unidos, uma figurinhade
1952deMickeyMantle,
astro dobaseball
americano. É onovo
recordemundial para itens
esportivos de
colecionadores, superando
a camisadeMaradonano
gol “MãodeDeus”, vendida
porU$9,3milhões.

www.joaoalberto.comom
_11111_1
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JOÃOALBERTO
@joaoalbertodp @blogjoaoalberto

Na suaposse

comovice-

presidente do Superior

Tribunal de Justiça, o

ministroOgMarques

Fernandes recebeo

médicoAntônio

Jaymeda Fonte
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12ª UPAE é inaugurada emPernambuco
Estado investiuR$ 11milhõesnanovaunidade, emEscada, naMataSul. Local já começaaatenderhoje, com81 funcionários e especialistas

A partir de hoje, as pessoas que
tiverem mais de três anos po-
dem se vacinar contra a Covid-19
também no Shopping RioMar,
no Pina, Zona Sul do Recife. O
local vai funcionar, sem neces-
sidade de agendamento, de do-
mingo a domingo, e se junta a
outros dois centros de compras
que também realizam a imu-
nização: Boa Vista, no Centro,
e Recife, em Boa Viagem. Com
a inauguração do novo ponto,
o centro de vacinação do Par-
que Dona Lindu foi oficialmen-
te fechado.

O ponto de vacinação do Rio-
Mar vai funcionar de segunda
a sábado, das 9h às 19h, e aos

domingos, das 12h às 19h, e vai
ser instalado no piso L2.

Já o instalado no Shopping Re-
cife, funciona de segunda a sá-
bado, das 9h às 19h, aos domin-
gos, das 12h às 19h, na 5ª etapa
do mall, no 2º piso. No Shopping
Boa Vista, o ponto recebe o pú-
blico de segunda a sábado, das
9h às 19h, e aos domingos das
10h às 19h, no primeiro piso.

Para agilizar a vacinação, a
Secretaria de Saúde do Recife
recomenda que os usuários le-
vem um documento de identi-
ficação, a carteira de vacinação
e o cartão SUS (se tiverem esses
dois últimos). A vacina contra a
Covid-19 será aplicada nas crian-

ças entre 3 e 11 anos e também
nas pessoas a partir de 12 anos
que estão dentro do perfil para
receber a primeira dose da vaci-
na, ou aqueles que estão no pra-
zo para a segunda dose, os que
estão com doses atrasadas ou
que já podem tomar a primei-
ra ou segunda dose de reforço.

Podem receber a primeira do-
se de reforço (terceira dose) as
pessoas a partir de 12 anos que
tomaram a segunda dose há,
pelo menos, quatro meses. Já
aquelas com 40 ou mais, imu-
nossuprimidas, com o Índice de
Massa Corporal (IMC) igual ou
maior a 40 e os trabalhadores
da saúde também podem rece-

C
om um investimento de
R$ 11 milhões, o Governo
de Pernambuco realizou

a entrega, ontem, da Unidade
Pernambucana de Atenção Es-
pecializada (UPAE) de Escada,
na Mata Sul, a 12ª do Estado.
Referência na região, a UPAE
beneficiará uma população de
mais de 300 mil habitantes de
oito municípios da Mata Sul e
da Região Metropolitana: Ama-
raji, Cabo de Santo Agostinho,
Cortês, Escada, Ipojuca, Prima-
vera, Rio Formoso e Sirinhaém.
Os primeiros pacientes já tive-
ram consultas e exames agen-
dados, e começarão a ser aten-
didos a partir de hoje.

Na estrutura, a população po-
derá contar com médicos de di-
versas especialidades e exames
especializados. “É um equipa-
mento completo, com tudo o
que é preciso para melhorar a
saúde e a qualidade de vida do
povo de Escada e região. Temos
outras unidades para serem en-
tregues ainda no mês de setem-
bro, como em Palmares e em
Carpina”, afirmou o governa-
dor Paulo Câmara.

A unidade será administrada

pela Fundação de Gestão Hos-
pitalar Martiniano Fernandes
(FGH), organização social ven-
cedora do edital para gestão e
operacionalização do serviço. Ao
todo, 81 funcionários atuarão
no local, entre médicos, equi-
pe multidisciplinar e profissio-
nais da área administrativa.

A UPAE Escada oferece aten-
dimento em diversas áreas, co-
mo alergologia, angiologia/ci-
rurgia vascular, cardiologia,
dermatologia, endocrinologia,
gastroenterologia, ginecologia,
infectologia, mastologia, oftal-
mologia e nefrologia. Além dis-
so, vai atuar na reabilitação de
pessoas com sequelas da infec-
ção pela Covid-19. No setor de
diagnóstico, serão realizados
todos os exames de suporte às
clínicas existentes, como radio-
logia, endoscopia digestiva al-
ta, ecocardiograma, mamogra-
fia e USG Geral e Doppler. Ha-
verá também atendimento com
profissionais das áreas de nu-
trição, psicologia, fisioterapia,
fonoaudiologia, terapia ocupa-
cional, enfermagem, serviço so-
cial e farmácia.

Pernambuco já contava com
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Outras 11

UPAE realizaram,

em2021, 483mil

atendimentos e 600

mil exames, apesar

da pandemia

outras 11 UPAEs espalhadas por
todo o Estado. As unidades em
funcionamento estão nos muni-
cípios de Afogados da Ingazei-
ra, Arcoverde, Ouricuri, Petro-
lina, Salgueiro e Serra Talhada,
no Sertão; Belo Jardim, Carua-
ru, Garanhuns e Limoeiro, no
Agreste; e a UPAE Grande Reci-
fe, em Abreu e Lima. Juntos, os

serviços realizaram, em todo o
ano de 2021, mais de 438 mil
atendimentos, entre consultas
médicas, não-médicas, sessões
de reabilitação e cirurgias am-
bulatoriais. Já em relação ao nú-
mero de exames, foram mais
de 683 mil. Em 2022, de janei-
ro a junho, já foram efetuados
mais de 283 mil atendimentos

e 446 mil exames.
“A política de levar atenção es-

pecializada para o interior do Es-
tado é um movimento feito há
alguns anos. Com investimen-
tos de mais de R$ 100 milhões
por ano nas 12 UPAEs. A ideia é
qualificar a assistência aos usuá-
rios do SUS”, disse o secretário
de Saúde, André Longo.

ber a segunda dose de reforço
(quarta dose).

Os menores de idade devem es-
tar acompanhados dos pais ou
responsáveis no momento da
vacinação. Também precisam

apresentar documento oficial
da criança, documento com fo-
to que comprove filiação/respon-
sabilidade, além de comprovan-
te de residência em nome de um
dos pais ou responsável.
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O
céu de Caruaru esteve
em festa na tarde desta
quarta-feira (31), de for-

ma antecipada pelos 200 anos da
Independência do Brasil, que se-
rão completados em uma sema-
na.ComseteaeronavesdaEsqua-
drilha da Fumaça, o Agreste de
Pernambuco voltou a receber a
apresentação que não acontecia
na região desde o dia 1º de no-
vembro de 2010. O evento foi gra-
tuito e reuniu cerca de 500 pes-
soas no estacionamento do Polo
de Caruaru.

As sete aeronaves saíram do
Recife às 14h28 e levaram 20 mi-
nutos até a Capital do Forró, on-
de chegaram realizando o tradi-
cional “voo de reconhecimento”,
que serve para avaliar as condi-
ções meteorológicas e o terreno
onde se apresentarão. Quem ex-
plicou a necessidade dessa etapa
foi o major-aviador Rafael Gro-
the, que acompanhou do chão
as acrobacias dos colegas e deta-
lhou em tempo real ao público
o que acontecia no alto. “A gente
tem que ver as marcações do ter-
reno, antenas e prédios ao redor,
por exemplo. Tudo pela seguran-
ça do voo”, iniciou.

Os pilotos da Força Aérea Bra-
sileira (FAB) responsáveis pelas
manobras no ar foram: o tenen-
te-coronel Garcia, o major Nata-
lício e os capitães Fontoura, Fur-
lan, Vítor Kawka, Kawka (irmão
de Vítor) e Moreno.

Osaviões,modeloTucano,apre-
sentaram-se no céu de Caruaru
numa velocidade que variava en-
tre 400 e 450 km e, por conta da
grande quantidade de nuvens no

momento, tiveram que reduzir a
quantidade de manobras previs-
tas. Apesar disso, a avaliação do
major-aviadorfoipositiva.“Apesar
da meteorologia, já que por con-
ta das nuvens a gente não conse-
guiu realizar todas as manobras
que são normais num dia de céu
claro, acho que foi uma apresen-
tação boa, e o público compare-
ceu”, ressaltou Grothe.

As movimentações no céu que
maischamaramatençãoeganha-
ram gritos e aplausos do públi-
co são chamadas de "Duplo Dia-
mante", "Flecha", "Espelhão", "Bar-

ril", "Panqueca" e "Invertido". Nes-
se último, recordista nas palmas
e gritos, a aeronave voa de cabe-
ça para baixo.

Questionado sobre a lacuna de
mais de uma década desde a úl-
tima vez em que a Esquadrilha
da Fumaça esteve em Caruaru,
o major detalhou o processo de
logística e revelou que a rota pa-
ra o Agreste foi incluída na pro-
gramação original. “Foram doze
anos desde a nossa última passa-
gem aqui. Não depende da gente.
A cidade tem que fazer uma soli-
citaçãoparaaFABparavirmos.O
pedido é enviado para o Centro
de Comunicação Social, em Bra-
sília, para centralizar. Aí, fazem
a nossa agenda. Como já estáva-
mosvindoparaoNordeste,conse-
guiramincluirCaruarunaagen-
da.Agente ficousabendoháduas

ou três semanas”, disse.
O prefeito Rodrigo Pinheiro

chegou ao Polo ao lado do ex-mi-
nistro do Turismo e concorren-
te ao Senado, Gilson Machado.
Para o gestor local, a apresenta-
ção é também um momento de
“estreitamento de laços”. “É um
momento importante. Há doze
anos a Esquadrilha não vem se
apresentar aqui, e agora coinci-
de com a comemoração dos 200
anos da Independência do Brasil.
É um momento em que confra-
ternizamos com a Esquadrilha e
quem ganha é a população”, dis-
se o prefeito, antes de mencionar
o “papel” de Gilson Machado no
evento desta quarta-feira.

“Ele játinhaarticulado,mesmo
antes da candidatura dele, ainda
enquantoMinistro.Agenteapro-
veita e agradece todo o apoio do
governo federal”, afirmou.

O ex-ministro Gilson Machado
concedeuentrevistaàreportagem
do Diario de Pernambuco duran-
te sua rápida passagem ao even-
to. Nela, confessou “frustração”
quando relembrou que a apre-
sentação da Esquadrilha da Fu-
maça em Caruaru era uma ten-
tativa antiga que não se concreti-
zava. “Eraumpedidodesdeoano
passado, quando houve a come-
moração dos mil dias do governo
Bolsonaro. Desde o ano passado
era para a Esquadrilha da Fuma-
ça ter vindo para Caruaru. Nós
tentamos nos primeiros dias do
governo e não conseguimos. Foi
uma decepção para a gente na
época”, rememorou Gilson Ma-
chado, pontuando como foi “or-
questrada” a logística para que a
sériedeacrobaciasaéreas, enfim,
fosse realizada.

Umreencontro acrobático noAgreste
Aviões FABmodelo Tucano, da Esquadrilha da Fumaça, sobrevoaramCaruaru, após 12 anos do último evento, encantando o público

Centenas de famílias foram ao Polo de Caruaru, ontem

Para prefeito Rodrigo Pinheiro,momento foi importante

Hoje, às 16h, a Esquadrilha

da Fumaça se apresentará

no Recife. O Marco Zero

será o local de melhor

visualização dos voos

“A Esquadrilha estava indo pa-
ra o Recife e o prefeito Rodrigo
solicitou ao comandante da Ae-
ronáutica, o Tenente-Brigadeiro
Carlos de Almeida Baptista Ju-
nior, e prontamente aconteceu”,
disse o ex-ministro.

SAÚDE

Durante o evento da FAB, vários
serviços de saúde foram oferta-
dos, por ordem de chegada, pela
PrefeituradeCaruarunoestacio-

namento doPolo. Lá, foramreali-
zadosexames rápidosparadetec-
çãodesífilis,HIVehepatitesdeti-
pos B e C. A expectativa é de que
cerca de 200 pessoas fossem tes-
tadas para essas doenças.

Aproveitandoofluxodepessoas
paraacompanharaapresentação
daEsquadrilhadaFumaça, ages-
tão municipal também ofereceu
vacinas da Covid-19, para o públi-
coemgeral, edapoliomielite,pa-
ra as crianças.
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Ipojuca recebeu da Univer-
sidade Federal de Pernambu-
co (UFPE), ontem, o Plano de
Política Pública de Seguran-
ça municipal. O documento,
fruto de pesquisas e utiliza-
ção de ferramentas de com-
pliance, governança, análise
de risco e inovação no moni-
toramento, confere a Ipojuca
o pioneirismo no estado e a a
condição de se tornar referên-
cia no país, uma vez que, se-
gundo os pesquisadores, “ape-
nas 5% das Prefeituras no Bra-
sil possuem um plano de Se-
gurança Pública de Defesa So-
cial. A parceria da gestão com
a UFPE foi firmada no 1º se-
mestre deste ano e foi finali-
zada em 90 dias, metade do
prazo concordado..

De acordo com o coordena-
dor do Laboratório de Gover-
nança, Gerenciamento de Ris-
co e Conformidade da UFPE, Je-
ronymo Libonati e com o pes-
quisador e especialista em Se-

gurança, Armando Nascimen-
to, o trabalho que já vem sen-
do realizado em Ipojuca, como
a valorização da Guarda Mu-
nicipal, capacitações e treina-
mentos que resultam na dimi-
nuição dos indices de homicí-
dio, além da Central de moni-
toramento e a patrulha Maria
da Penha fazem Ipojuca ser
“case de sucesso” no país. “O
que está sendo entregue ho-
je pela universidade é um pa-
radigma de ruptura em todo
o Brasil. Já apresentamos os
dados no Cidade Susp do Mi-
nistério da Segurança Nacio-
nal e eles se impressionaram
com o que Ipojuca está fazen-
do. Queremos levar este pla-
no para o PNUD da ONU pa-
ra mostrar o quanto Ipojuca
é um padrão a ser seguido”,
afirmou Nascimento.

TECNOLOGIA
Fruto ainda da entrega do Pla-
no de Politica de Segurança

Municipal, a UFPE apresentou
uma plataforma de monitora-
mento da segurança munici-
pal. Nela será possível fazer
um comparativo entre os da-
dos de segurança do municí-
pio com outras cidades de Per-
nambuco e os dados nacional.
Misturando tecnologia, inova-
ção e gestão de dados, é pos-
sível identificar as idades em
que as mulheres são mais vi-
timas de violência, por exem-
plo; assim também como ver
o dia da semana que mais se
comete crimes no município
entre outros filtros. “Trata-
-se de uma ferramenta que
vai auxiliar ainda mais não
só a SDS mas as demais secre-
tarias como Juventude, Assis-
tência Social, Mulher, Desen-
volvimento Econômico e ou-
tras, a fazer ações mais efeti-
vas de acordo com o público
que se apresenta mais vulne-
rável”, afirmou a prefeita de
Ipojuca, Célia Sales.

Organizadoras da campanha acreditam que o futebol ajuda a dar visibilidade às pautas

Plano de Segurança feito pelaUFPE
IPOJUCA

Adefesa das
mulheres recebe
o reforço da FPF
Federação Pernambucana de Futebol e grupo

Mulheres do Brasil criam liga pelo combate à violência

de gênero, fechando a programação doAgosto Lilás

N
a tarde de ontem, o Sa-
lão Nobre da Federação
Pernambucana de Fute-

bol (FPF) recebeu o lançamento
da Liga em Defesa das Mulhe-
res e Meninas, fruto da parce-
ria entre a FPF e o Grupo Mu-
lheres do Brasil. O evento mar-
cou o encerramento do Agos-
to Lilás, mês dedicado à cons-
cientização pelo fim da violên-
cia contra as mulheres.

“Estamos muito felizes. So-
mos a primeira federação a ter
esse tipo de iniciativa. É inad-
missível qualquer tipo de vio-
lência contra a mulher, e a fe-
deração, como mentora do fute-

bol pernambucano tem a obri-
gação de sempre apoiar essas
ações", disse Paulo Wandelei,
vice-presidente da FPF.

A Liga tem como objetivo es-
timular o combate à violência
contra a mulher em cinco as-
pectos: físico, psicológico, mo-
ral, sexual e patrimonial.

De acordo com Roseana Fa-
neco, Líder do Grupo Mulheres
do Brasil Núcleo Recife, as ati-
vidades buscam conscientizar
a sociedade sobre a relação do
esporte com a violência. "É uma
grande campanha de conscien-
tização. O futebol é um grande
agregador, então por quê não

estarmos todos juntos curtin-
do a alegria de assistir um fu-
tebol saudável?", questionou.

A criação da nova liga tam-
bém tem como um dos seus
principais objetivos implan-
tar ações que contribuam pa-
ra a redução de feminicídios
em Pernambuco.

Para Cláudia Molinna, Líder
do Comitê de Combate à Vio-
lência à Mulher, os índices de
violência tendem a cair com o
sucesso da liga. "Temos uma ex-

pectativa de que essa ação vai
ajudar a reduzir o número de
feminicídios em Pernambuco.
A conscientização sempre faz
com que haja redução nesse
sentido. Precisamos diminuir
essa relação entre a frustração
pelo futebol com a agressão às
mulheres", disse Cláudia, que
foi uma das primeiras delega-
das da mulher no país.

POLÍTICAS
Entre os convidados, estavam

representantes do Projeto So-
cial Fruto de Favela. Fruto de
favela, a criação da liga dá vi-
sibilidade a uma série de jo-
vens mulheres. “Essa iniciati-
va abre muitas portas e dá vá-
rias oportunidades para que
mulheres periféricas possam
discutir sobre as problemáti-
cas enfrentadas e também so-
bre possíveis políticas públicas
para combater essas dificulda-
des”, afirmou Jéssica Ângela,
diretora do grupo.
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A
pós mais de oito anos, a
morte do torcedor Pau-
lo Ricardo Gomes ao ser

atingido por um vaso sanitário
na partida entre Santa Cruz e
Paraná, no Arruda, voltou às
manchetes. A Justiça do Esta-
do de Pernambuco condenou
o clube coral e a CBF a uma in-
denização milionária, além de
uma pensão mensal à família
da vítima. A assessoria do Tri-
bunal de Justiça de Pernambu-

co confirmou a pena.
“Houve uma sentença de R$

500 mil (na época), mais um
pensionamento. Nós recorre-
mos. Nos dias de hoje, isso vale
mais de R$ 1 milhão. Mas ainda
achamos que é pouco. Primeiro
para penalizar os órgãos infra-
tores e para reprimir as pessoas
que cometem este tipo de deli-
to. A CBF tem uma renda de bi-
lhões. Isso seria um ‘troco’ pa-
ra eles”, disse o advogado Nico-
las Coelho à reportagem.

A informação foi noticiada ini-
cialmente pelo Blog do Jamildo e

confirmada pelo Esportes DP.

Além disso, saiu na edição do
Diário Oficial, publicada ontem.
O valor total é de R$ 1,2 milhão.
Já a pensão, de R$ 438 por mês,
também será paga aos pais até
a data em que Paulo completa-
ria 65 anos. A quantia será cor-
rigida anualmente. Joelma Val-
devino da Silva e José Paulo Go-
mes da Silva são os genitores
da vítima.

RELEMBREOCASO
Após a partida, um grupo de tor-
cedores do Paraná estava reuni-

do do lado de fora do estádio,
cerca de 20 minutos depois do
apito final.
Três integrantes de uma unifor-
mizada do Santa ficaram as de-
pendências do Arruda, arranca-
ram a privada e a arremessaram
entre os portões 6 e 7 do Arru-
da, localizados na Rua das Mo-
ças. A via é um dos principais
acessos ao estádio.

A vítima, torcedora do Sport,
por sua vez, estaria no Arruda
para se juntar à torcida unifor-
mizada do Paraná, facção alia-
da à organizada rubro-negra.

Outros dois torcedores atingi-
dos foram levados para Unida-
de de Pronto-Atendimento (UPA)
dos Torrões, Zona Oeste do Reci-
fe. Só Paulo morreu.

Os três homens que partici-
param do crime foram conde-
nadas a mais de 20 anos de pri-
são por homicídio consumado.
Waldir Pessoa Firmo Júnior pe-
gou 29 anos e três meses de re-
clusão; Luiz Cabral de Araújo Ne-
to foi condenado a 32 anos, qua-
tro meses e 15 dias; e Everton Fi-
lipe Santiago Santana a 37 anos,
quatro meses e 15 dias.

EDUARDO PARIN

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

Na disputa de pontos corridos,
a constância no decorrer da tem-
porada é essencial para o time
ter sucesso no final do ano. Em
2022, o Náutico pode servir co-
mo um ‘anti-exemplo’ dessa fór-
mula - a começar pelas escolhas
no setor de segurança da equi-
pe. Em 27 partidas válidas pela
Série B do Campeonato Brasilei-
ro, o Timbu já entrou em campo
com 20 formações defensivas di-
ferentes. Tal irregularidade tem
um preço: o time sofre um gol a
cada 60 minutos.

A média é, de longe, a maior
da Segundona. Com 40 tentos,
o Náutico lidera o posto de de-
fesa mais vazada com sobras:
na vice-colocação, o Operário
tem 34. Sob o comando de Da-
do Cavalcanti, quinto treinador
da temporada, o Timbu segue
com o mesmo problema. Afi-
nal, em dois jogos, os alvirru-
bros entraram em campo com
duas formações distintas na de-
fesa e sofreram seis gols.

“Alguns problemas se com-
provaram. Algumas soluções
não. Não é mais ou menos, nem
pior ou melhor. São diferenças.
O tempo conta completamente

contra para mim. É mais cor-
rido, desgastante. Dá para so-
nhar. Temos que ter os pés no
chão, e ter consciência que te-
mos que fazer alguma coisa
para mudar”, disse o treinador
após o revés por 2 a 0 de terça-
-feira (30) para o CSA.

A formação defensiva mais uti-
lizada pelo Náutico nesta edição
da Série B se repetiu três vezes.
Após sólida performance na vi-
tória diante do Novorizontino,
pela 16ª rodada, o então trei-
nador Roberto Fernandes uti-
lizou o trio Carlão, Bruno Bis-
po e João Lucas outras duas ve-
zes no terço inicial.

Problemadefensivo fazNáuticosofrerumgolacada60minutos
NÚMEROS

Santa Cruz eCBF

sãocondenados
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após ser atingido por um vaso sanitário no Arruda

Justiça estipulou indenização de R$ 1,2milhão e pensão

mensal no valor de R$ 438 aos pais do torcedormorto

As três

pessoas que

participaram

do crime foram

condenadas a

mais de 20 anos

de prisão

PAULO PAIVA/DP
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Timbu entrou em campo com 20 formações defensivas
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Lesão deDenis faz “peso”
cair nos ombros de Saulo
Sport confirma lesão ligamentar no joelho de Denis, que ficará fora dos gramados

por oitomeses, e posição volta a gerar desconfiança na torcida rubro-negra

DIEGO BORGES

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

T
udo parecia se encami-
nhar para a solução do
problema de confiança

na meta do Sport para a Série
B. Contratado na última janela
da competição, o goleiro Denis
chegou à Ilha do Retiro como a
peça ideal para trazer a tranqui-
lidade esperada pelos rubro-ne-
gros. Experiente, rodado com
passagens internacionais, e per-
fil de liderança junto ao elenco.
Com a boa estreia contra a Cha-
pecoense, o desenho da estabili-
dade estava pronto. Até o treino
da véspera contra o Novorizon-
tino, quando Denis se machu-
cou. E ontem, teve confirmada
a lesão ligamentar no joelho es-
querdo, que o retira dos grama-
dos pelos próximos oito meses.
Outra vez, a insegurança e a dú-
vida pairam na Ilha.

Naturalmente, Saulo deve se
manter como titular. Escolhido
pelo técnico Claudinei Oliveira -
que também foi goleiro quando
atleta - desde o jogo com o CSA.
Atuou contra Tombense e Novo-
rizontino. O que não necessaria-
mente significa segurança para
a torcida. Contra os mineiros, a
propósito, mesmo com a defesa
imediata do treinador no lance,
Saulo virou centro de debate so-
bre o seu posicionamento no gol
sofrido do meio de campo.

Primeiro, antes de qualquer

RAFAEL BANDEIRA/SCR

Do trio disponível, Denival é omais pedido pelo torcida
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15 12.151 10,14

0 0 0,00

coisa, Saulo precisará lidar com
seu próprio preparo psicológico
para carregar todo um peso que
recairá sobre os ombros. Afinal,
o goleiro não tem uma longa se-
quência de jogos desde a tempo-
rada 2018, quando atuava pelo
Botafogo e disputou 20 jogos.

Além disso, precisará passar
segurança na defesa pelo Sport,
durante a briga pelo acesso na
Série B. Nos jogos em que atuou,
contra CSA, Tombense e Novori-
zontino, foi muito pouco exigido
por finalizações adversárias. Se-
gundo os dados do Sofascore, nes-
ses três confrontos foram dispa-
radas apenas 27 finalizações con-
tra o Sport, sendo que de todas
elas apenas três tiveram a dire-
ção da barra.

Diante do CRB, a propósito, a
expectativa, de acordo com as
estatísticas, é de que o goleiro
siga com uma relativa tranqui-
lidade, uma vez que o time ala-
goano não consegue um alto vo-
lume de finalizações. O Galo, se-
gundo o Footstats, tem uma mé-
dia entre três a quatro arrema-
tes certos por partida.

Caso consiga se sair bem, Sau-
lo pode afastar essa desconfian-
ça. Até porque, na concorrência,
ele tem grande vantagem no mo-
mento. O imediato, Carlos Eduar-
do, não passa por boa fase e até
falhou de forma gritante quan-
do teve a oportunidade. E Deni-
val, irmão de Mailson que inte-
gra a equipe Sub-23, ainda não
tem peso para assumir o posto.
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